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据媒体报道，“父母给的年货， 被子

女扔进服务区垃圾桶？”连日来，一段“数

十斤酥肉、 猪肉等年货被扔高速公路停

车区垃圾桶”的视频在网上热传，引发广

泛关注和网民热议。视频中，视频发布者

称，家里老人那么辛苦，如果不要，也不

要丢在服务区。还有网民猜测，这些肉是

春节返程时， 父母舍不得吃拿给孩子带

走的，结果被扔进了垃圾箱，感叹“父母

的爱也被扔了” ……

无论是基于何种原因， 如此随意的

处置都不妥当， 亦暴露出当事人不知节

俭的不良习性。 如果自己确不需要，或

“害怕放置太久而变质”， 可以转送他人

或更采用更稳妥的保鲜方式。 更重要的

是，“父母备给子女的年货” 并非公众的

随意猜想，而是基于常识的合理判断。若

真如此， 当事人随意丢弃的不仅是父母

精心准备的年货，还有 “父母的爱”。

每当节后返程时， 父母为儿女精心

准备的一堆堆年货， 构成了一道独特的

“后备箱风景”。 “菜籽油， 土鸡蛋， 晒

干的鱼干， 每次回家， 妈妈都大包小包

往后备箱装， 恨不得把所有好东西都给

我们带上， 满满一后备箱的家乡菜都是

父母沉甸甸的爱， 是家乡的味道， 是无

价的幸福感。” 这是一个网民的真实感

悟， 何尝不是所有远行者共同的感受，

以及对亲情最生动的诠释。

“后备箱里的牵挂” 里有最浓烈的

亲情， 也有最朴素的浪漫， 值得我们每

个人珍惜。 在我们集体称赞 “带着后备

箱的牵挂出发”， 无数人还在感叹和回

味 “后备箱里的牵挂” 的温暖， 舆论不

断思考用什么回馈 “后备箱里的牵挂”

时， 扔在服务区的酥肉排骨让 “后备箱

里的牵挂” 蒙尘， 并对此行为给予谴责

与批评。 此举不仅伤害了父母的心， 辜

负了父母的爱， 更伤害了公众朴素的情

感， 对集体道德观念与情感价值也形成

了公然的挑衅。 也正是如此， 被扔高速

路停车区的酥肉排骨才会如此扎眼， 并

成为公众关注的热点。

这种关注也是集体教育的一种方

式， 以此进行价值观的重申与强调， 在

批评当事人的同时， 也能带来更深刻的

反思， 形成更加统一的共识， 共同维护

我们朴素的社会情感与价值观， 共同遵

循这份中国式的亲情浪漫， 让 “后备箱

里的牵挂” 得到更好的实现与延续， 让

“用什么回馈后备箱里的牵挂” 得到更

好的回答。

被扔的年货让“后备箱里的牵挂”蒙尘
□ 唐伟

是谁在纵容“黑心棉”重现市场？

化纤下脚料被打散、 冒充棉花，

就是所谓的 “黑心棉”， 早在 20 多

年前新闻媒体就揭露、 曝光过， 早已

经声名狼藉。 也正是在对“黑心棉”的

一片喊打声中，国家出台了《絮用纤维

制品通用技术要求 》 （GB 18383-

2001）， 之后又升级为GB 18383-

2007。 国家标准明确规定，廉价化纤

纱线回收打碎制成的化纤棉， 属于禁

用的“再加工纤维”范畴，不得作为床

上用品的填充原料使用。 即使是未被

污染的纤维制品下脚料， 在经过高温

成型（热熔）和消毒工艺处理后，也只

能作为软体家具等产品的铺垫物原

料， 不可作为床上用品的原料。

也就是说， 记者暗访当中发现的

一些工厂将化纤下脚料拆纱线 、 打

碎、 整形做成被芯， 且没有高温消毒

过程 ， 违反了国家的强制性质量标

准 ， 当然也违反了 《产品质量法 》。

而且这些化纤下脚料做成的被芯居然

冒充 “一级长绒棉”， 这是 “错上加

错”， 是对于消费者的再一次的欺骗。

在暗访时， 一些工厂人员是明知道自

己在从事违法的勾当， “不可能搞这

么多贵的 （棉花） 进去” “一般人看

到这么脏， 吓都吓死了”， 却依然铤

而走险、 以身试法。

“黑心棉” 不一定是黑色的， 也

可能是白色的。 违反质量法规、 违背

国家强制性标准， 罔顾消费者的健康

安全 ， 纯白色的被芯一样是 “黑 ”

的。 目前， 事发地的市场监管部门已

经介入调查， 希望能够查清上下游产

业链， 彻底剜除病灶， 铲除这样的黑

色生意。 也希望相关电商平台认真检

视商品准入问题， 对消费者的安全健

康负责。

综合自澎湃新闻、 极目新闻等

马九月整理

令人震惊和担忧的是， 销售 “化

纤棉被” 的商家生意极好， 在业内被

称为 “棉被皇帝”， 用化纤下脚废料

制作被子的厂家 ， 更大言不惭地表

示， 化纤棉在市面上占比超过 7 成。

这些产品大多数既没有产品合格证，

也不提供原料采购凭证， 更没有提供

第三方检测报告， 即便有也大多是所

谓的 “定制 ” 假货 。 这让人不禁想

问， 为何这样的 “三无产品” 还能堂

而皇之地热销？ 是谁在纵容无良商家

大肆售卖 “黑心棉被”？

给这些产品提供销售渠道的电商

平台， 显然难辞其咎。 据记者调查，

平台不仅未能有效审核商家和产品的

相关资质， 还在消费者投诉时推诿塞

责， 让商家可以很轻易地靠虚假证书

蒙混过关 ， 产品描述也可以随意编

造， 这种松散的管理， 拉垮的售后，

助长了不法商家的气焰， 让网购平台

成为 “黑心棉” 泛滥的温床。

日常监管同样存在漏洞， 监管范

围和力度不足， 也是 “黑心棉” 卷土

重来的重要原因。 媒体曝光后， 涉事

工厂所在的多地市场监管部门紧急行

动， 启动调查。 但这并不足以消除公

众的忧虑。 为什么总要等媒体曝光了

再调查？ 为什么监管部门没有及时发

现问题， 遏制造假行为？ 这些疑问背

后，或许隐藏着更大的质量管理漏洞。

“黑心棉” 问题很可能并不是一

家两家企业的问题， 而是整个行业普

遍存在的顽疾， 不能只查被曝光的造

假售假企业， 更需要深入调查、 溯及

根源， 对整个行业、 整条产业链进行

清理整顿。 督促电商平台承担起应有

的责任， 加强对商家的审核把关， 确

保上架商品的质量和安全。

监管部门也要建立更加完善、 长

效的监管机制， 加强日常监管和执法

力度， 加大对问题集中产品的抽检力

度， 对故意制假售假的经营者予以重

罚， 不能姑息。 让经营者知法懂法守

法 ， 树立底线意识 ， 不敢也不能造

假。 另一方面， 也要充分发挥区域性

行业协会、 商会的作用， 强化行业自

律， 坚决将 “黑心棉” 赶出市场， 有

力维护消费者权益。

  将廉价纤维制品下脚废料加工制成

的化纤棉被，冒充“一级长绒棉”被芯销

售，已成为公开的“秘密”。据媒体报道，今

年 1 月中旬，记者赴江苏苏州、浙江湖州

等地调查发现，一些作坊式小工厂回收化

纤纱线等下脚废料，粉碎制成絮状，经流

水线再加工后，一床床雪白的“棉被”便出

厂销往全国。 刨去运费，这样的化纤棉售

价可低至 5 元 / 斤，价格不到长绒棉的五

分之一。 有网店累计销售显示为 627 万

件。在校学生、临时劳务工等人群，是购买

主力。

电商平台和监管部门难辞其咎

杜绝白色的“黑心棉”

观
点

据媒体报道， 商务部、 文化和旅游

部 、 国铁集团等 9 单位近日印发的

《关于增开银发旅游列车 促进服务消

费发展的行动计划 》 (下称 “行动计

划”) 11 日对外公布 ， 从增加银发旅

游列车服务供给 、 强化适老化设施保

障、 提升银发旅游列车服务水平、 优化

银发旅游列车发展环境等方面提出 12

条具体举措。

我国老龄化日益加剧， 十四五期间

中国老龄人口将突破 3 亿 。 而老年人

多数都已赋闲在家， 不少老年人有钱也

有时间， 有出门旅游的消费需求。 近年

来， 老年人旅游需求日益强劲， 各地景

点都活跃着老年游客的身影， 银发旅行

团成了出游的主力军， 对于拉动旅游消

费能够起到积极作用。

虽然现在银发旅游火爆， 老年人旅

游需求日益强劲， 但因为老年人年纪较

大， 不少老年人旅游经验不够丰富， 行

动也不太方便， 一些机场、 高铁等交通

工具适老化不够， 给 “银发族” 出游带

来了不便。

我国将增开的老年人旅游列车， 就

有利于让老年人畅享美好旅途 。 此次

“行动计划” 提出， 优化旅游列车运行

图， 推进适老化列车车底改造， 增强热

点方向旅游列车开行能力;在银发旅游

列车上配备适老化服务管理专业团队，

系统提升服务保障能力;完善列车医疗

照护服务， 适量配置医疗、 老年照护专

业服务人员和应急药品……这些做法值

得肯定。 希望这样的银发旅游列车能够

落到实处， 也能够更多一些， 更好守护

银发旅行团出行 ， 助更多老年人抵达

“诗和远方”。

增开银发旅游列车 ， 进行 “适老

化” 改造， 方便老年人出行， 让更多老

年人能够畅享 “诗和远方”。 要让老年

游客能够顺畅出游， 进行旅游适老化改

造， 增开银发旅游列车还远远不够。 比

如老年人出游还容易掉进 “低价团” 等

“低价陷阱”。 各地相关部门要切实维护

老年旅游者合法权益， 要加大力度打击

低价团等旅游乱象。 同时， 旅游市场也

要进行 “适老化改造”。 各地要看到银

发旅游产业的发展潜力 ， 重视 “银发

族” 旅游消费需求， 比如景点内旅游产

品和设施的建设， 也要进行 “适老化”

改造， 更好接待与服务 “银发族” ……

同时， 还需要地方多开发康养、 保健等

适合老年人消费的旅游产品， 对老年人

出游给予更多补贴， 对接待 “老年团”

的旅行社也给予相应的资金奖励、 税费

减免……

通过疏堵结合、 标本兼治、 打防并

举 ， 营造公平透明的老年旅游市场环

境， 激活 “银发旅游” 的市场潜力， 更

好维护老年旅游者合法权益， 让老年人

不仅能够顺畅出游， 还能安全出游， 这

样也有利于更好挖掘文旅消费潜力。 这

是发展旅游业、 净化旅游市场环境的必

然之举， 也是老年人老有所养、 老有所

乐的应有之义。

旅游适老化不止于增开“银发”列车

□ 戴先任


